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65 IoT 場域應用專題  智慧城市

IoT 智慧場域應用
無縫升級

智造揪企來：他出題，你解題

IoT 創意 MVP 大募集

物聯網結合5G、Wifi、雲端工程與影像辨識等技術，相關物聯網結合5G、Wifi、雲端工程與影像辨識等技術，相關
的應用已經可以說是無所不包，從可控制家電、管理門的應用已經可以說是無所不包，從可控制家電、管理門

禁、偵測一氧化碳中毒的智慧家居、到導入物聯網科技管禁、偵測一氧化碳中毒的智慧家居、到導入物聯網科技管

理，利用感測元件偵測溫濕度、光度、甚至音頻、定位的理，利用感測元件偵測溫濕度、光度、甚至音頻、定位的

智慧農業，以及可偵測人體心跳、血壓、血氧與睡眠品質智慧農業，以及可偵測人體心跳、血壓、血氧與睡眠品質

的智慧手環，這些相關技術都已經漸趨成熟，並已經成功的智慧手環，這些相關技術都已經漸趨成熟，並已經成功

在許多場域實踐。在許多場域實踐。

例如Wifly-City智慧城利用遠程可視化控制系統、藍芽與例如Wifly-City智慧城利用遠程可視化控制系統、藍芽與
紅外線PIR，可遠距離控制電器類產品，打造智慧家居空紅外線PIR，可遠距離控制電器類產品，打造智慧家居空
間；資策會數位服務創新研究所運用NB-IoT技術，將過去間；資策會數位服務創新研究所運用NB-IoT技術，將過去
的公廁打造成「智慧廁間」；邁森科技利用科技記錄種苗的公廁打造成「智慧廁間」；邁森科技利用科技記錄種苗

栽培容器內環境參數，掌握容器內微氣候；南台科大電子栽培容器內環境參數，掌握容器內微氣候；南台科大電子

系則運用物聯網技術，以數據分析模仿蜜蜂的習性，改良系則運用物聯網技術，以數據分析模仿蜜蜂的習性，改良

養蜂環境；國立中山大學海洋科學系與資訊工程學系跨域養蜂環境；國立中山大學海洋科學系與資訊工程學系跨域

攜手成立智慧科技水產養殖團隊，智慧監控殘餘飼料量，攜手成立智慧科技水產養殖團隊，智慧監控殘餘飼料量，

減少養殖成本。藉由物聯智慧串聯豐富IoT裝置，已讓智慧減少養殖成本。藉由物聯智慧串聯豐富IoT裝置，已讓智慧
場域應用無縫升級。場域應用無縫升級。

2020年物聯網智造基地新闢「企業出題徵件活動」，本次聚焦三大主題，包含「健2020年物聯網智造基地新闢「企業出題徵件活動」，本次聚焦三大主題，包含「健
康照護」、「智慧旅宿」及「智慧農業」，並且提供領域業者之位點實證。歡迎有康照護」、「智慧旅宿」及「智慧農業」，並且提供領域業者之位點實證。歡迎有

興趣結合相關企業空間實作的團隊一同來了解企業主方的需求，只要評選通過，你興趣結合相關企業空間實作的團隊一同來了解企業主方的需求，只要評選通過，你

的創新IoT解決方案就有機會實際落地，加速與市場接軌。的創新IoT解決方案就有機會實際落地，加速與市場接軌。

他出題  你解題  產品導入就看這一次他出題  你解題  產品導入就看這一次

物聯網智造基地這次玩大的，把企業都招進來了！此次由北、中、南物聯網智造基物聯網智造基地這次玩大的，把企業都招進來了！此次由北、中、南物聯網智造基

地鏈結關鍵主題領域的業者，包括北部躍獅在宅、台北榮家的「健康照護」主題；地鏈結關鍵主題領域的業者，包括北部躍獅在宅、台北榮家的「健康照護」主題；

中部星動銀河旅站、日光溫泉旅館的「智慧旅宿」主題，以及南部格園社會企業的中部星動銀河旅站、日光溫泉旅館的「智慧旅宿」主題，以及南部格園社會企業的

「智慧農業」主題。它們各自有不同的智慧場地空間需求，也很歡迎各界IoT好手「智慧農業」主題。它們各自有不同的智慧場地空間需求，也很歡迎各界IoT好手
一起腦力激盪。一起腦力激盪。

即日起開放報名，請提案團隊先申請成為IDEAS Hatch會員並登入線上報名連結：即日起開放報名，請提案團隊先申請成為IDEAS Hatch會員並登入線上報名連結：
https://www.ideas-hatch.com/enterprise_proposal.jsphttps://www.ideas-hatch.com/enterprise_proposal.jsp
準備好你的IoT研發觸角了嗎？接下來，就讓我們看看這些企業空間有哪些需求，準備好你的IoT研發觸角了嗎？接下來，就讓我們看看這些企業空間有哪些需求，
以及令人眼睛一亮的地方吧！以及令人眼睛一亮的地方吧！
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操作極簡化，娛樂極大化
位於台中的「星動銀河旅站」是全台第一家機器人

主題旅館，進入大廳，就能看到智慧機器人Pepper（小P）
擔任「旅館大廳經理」。

「讓機器人來服務人，由於還存在著道德疑慮，服

務過程中所產生的各種意外或瑕疵，無法釐清責任歸屬

問題，因此，星動在創立初期便將機器人定位在娛樂功

能，而非服務。」星動銀河旅站執行長蔡維郡表示。

入住「AI智能客房」，有陪伴機器人和你說話、陪孩子講故事、聽音樂、玩遊戲、
看影音；除了多種可滿足旅客娛樂需求的機器人，還有提供面對面服務的員工，蔡維

郡認為，一般人對於科技，大多感覺缺乏人性，但以機器人為主題的星動銀河旅站，

卻突破既有印象，展現「有人味、有溫暖」的旅店特色。

更特別的是，在星動，房間內的開關，真的很少。「我們發現，旅客進入房內，最痛

苦的儀式就是找開關，」因此建置之初，星動便將房內所有開關整合串連，使操作簡單便

利，「所有需求，躺在床上，一鍵即可搞定。」蔡維郡說，雖然創建時還未有物聯網的概念，

卻已在無形中做到物聯網的初步實踐了。

物物相連，只出一張嘴
蔡維郡認為，一間飯店是許多「物」的組合，而物聯網的精神，就是「物」的相互串

連與連結，兩者交集是物，於是他透過服務思維，進一步思考「AI智能客房」的可能性，
因此與台灣無線城網路科技合作建置智能系統，設計了「機器人管家」這個角色。

「T寶，降下窗簾」，「T寶，關冷氣」，在「AI智能客房」，只要一個簡單的指令，
甚至無須伸手觸碰按鍵，開關窗簾、開電視、設情境燈光，機器人管家都能立即滿足你的

需要；「AI智能會議室」也同樣導入聲控，升降投影設備、投影布幕、燈光、窗簾，只要
動口即可操作。

蔡維郡希望未來能夠將物聯網的應用更加多元，例如在交通、派車、租車服務方面，

讓消費者一進到旅店門口便一目了然，了解自己可以透過何種方式到達附近景點。而在客

房服務方面，也希望能增設點播歌曲、AR/VR互動等智慧娛樂系統系統。

「人們不喜歡在物的操作使用上過於複雜；物聯網也一樣，最終目的絕對是極簡化。」

蔡維郡說，在物聯網的概念下，旅客只要對著手機 APP下達「外出」指令，所有設備就會
依照個人外出模式關燈、關電視、關窗簾等；下達「回房間」指令，就會自動開冷氣、開

窗簾等。 

除了操作極簡化，物聯網更具備節能環保的功能，可主動進行房內燈光亮度與空調溫

溼度偵測調控，除提供旅者更為舒適、客製化的環境，創造與傳統截然不同的住房體驗；

對於飯店業者來說，更可達到節能管理的需求，提升營運效率，進而在激烈的餐旅市場競

爭中，贏得先機。

當你出外旅遊一整天，拖著疲累回到旅店時，最期待的莫過於一進房門，所有需

求一鍵搞定，更有隨侍在側的私人管家，等候你發令行事，而你只要輕輕鬆鬆躺

在床上享受被服務的樂趣。如此總統級的貼身服務，現在，運用物聯網，透過AI

機器人，市井小民也能輕易享受得到。

企業出題：IoT 場域應用  智慧旅宿

圖片提供／星動銀河旅站

星動銀河旅站 
科技與情感相融的
機器人主題旅館

星動銀河旅站執行長

蔡維郡

（左）旅館大廳設置的機器人經理小 P  （右上）旅館大廳一隅的休閒空間  （右下）房間設置機器人管家 T 寶
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新冠肺炎肆虐衝擊國內旅宿業，在這一波疫情當中，講究智能化的無人旅館仍然

能夠維持六成的住宿率，讓不少人相當好奇，是否數位化與智能化設施才是旅宿業的

未來？

「科技化很重要，適度的科技輔助可

以幫助我們的人員在管理上更有效率。」

台中日光溫泉會館總經理洪明峰表示。位

於北屯的日光溫泉會館，距離台中火車站

與台中機場只有 30分鐘路程，到鄰近高鐵
也只要 50分鐘，是當地頗有名氣的溫泉度
假村，主打休閒度假客群。近年來，旅遊

休閒產業競爭激烈，眼見數位化是不可擋

的趨勢，日光溫泉會館的營運高層也一直

希望能夠導入科技化的管理。

IoT 聰明裝置檢測溫泉水質
「我們必須時時監測水質，泡湯區的餘氯、溶氧量與 PH值等數據，目前都還是

由人工來量測。」另一個讓業者苦惱的是水位的監測。「水位不夠時不會自動溢流，

需要人員來來回回手動操作。若是能夠導入 IoT的科技裝置，輔助監測水質，或是有
監測系統能自動開閥補水，就可減少人員來回奔波與人工監測的困擾。」洪明峰說。

泡溫泉需時時注意旅客的身體狀況，高齡長者或有心臟病、高血壓病史的客人，

其實並不適宜長期久泡，每隔 15分鐘最好能起身動一動，「雖然我們已經張貼了泡
湯須知，救護車還是蠻常來的。」洪明峰無奈點出現況，若有量測心跳、心律的裝置

能夠提醒旅客，並在發生狀況時通知飯店，飯店就能及時處置。

科技防盜路標指引省人力
在旅客辦理住房與退房時，常會碰到園區腹地太廣，一下子找不到路線的問題。「日

光溫泉會館腹地廣大，內有餐廳、SPA會館、湯屋、休閒娛樂等多項設施，初來乍到的旅
客不易找尋。」在大廳禮賓櫃檯的服務人員也有接待客人的困擾，有的客人只泡湯屋，不

泡大眾池，「客人有時會不知道該找哪位人員。」如何規劃動線指引，以科技的方法來解

決路標指引的問題，是洪明峰還在頭痛的問題。「我們不希望園區裡到處都是指引牌，容

易顯得凌亂。」

對於衛浴用品來說，也是飯店業者很常傷腦筋的部分。「大眾池的沐浴用品因為品質

較好，很容易被客人隨手帶走。」有些貪小便宜的客人會自備瓶罐來盛裝「免費」的衛浴

用品，讓飯店補充不及，遭到客人投訴，「希望能有即時監測系統提示用品的狀態，讓工

作人員可以隨時補充。」

此外，儲物櫃也容易有熟客把鑰匙帶走的情形，造成霸佔儲物櫃等困擾。因此很希望

能夠有智慧儲物櫃能協助飯店人員確認狀態，了解是否有旅客忘了將物品攜出或是佔用。

IoT 聯網打造新型溫泉智慧旅宿
洪明峰相當好奇目前的大數據是否能夠統計出天氣溫度與人流尖峰離峰間的相關數

據，以此作為人力配置的指引，增加管理上的效率。另外園區周邊綠蔭環繞，夏天常有小

黑蚊襲擊客人，「小黑蚊這件事，其實我們都有定期消毒。但是沒有辦法完全杜絕，不知

道是否能以科技來解決這個問題？歡迎給我一些建議。」

在洪明峰的初步構想中，包括入口處的門禁、泡湯旅客身體監測與智慧儲物櫃若能整

合在同一個裝置上，使飯店在使用與管理上更能夠簡化，客人也不用隨身攜帶太多物品。

期盼有更多的 IoT業者能夠協助飯店提升成為智慧旅宿，以科技的力量打造更引人入勝的
度假勝地。

企業出題：IoT 場域應用  智慧旅宿

位於台中北屯的台中日光溫泉會館，在經營管理上仍使用人力監測水質，並以傳

統方法判斷人流量，常發生預測落差或效率不彰的問題，期盼以IoT物聯網的科技

加持，轉型成為人情科技兼具的溫泉度假村。

日光溫泉會館  
IoT 科技導入 
溫泉業者盼轉型智慧旅宿

台中日光溫泉會館

圖片提供／日光溫泉會館

（左）飯店內的戶外溫泉 spa 區  （右）會館御品四人房及溫泉設施
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此外，農場也亟需導入智慧影像監測系統。現有整體農園場域分為三大區域：辦公室

與種苗培育室、香莢蘭種植溫室、種苗溫室，囿於成本考量，採傳統保全防盜的方式，針

對整體農園大門進行監控。然各區所需的監控需求不同，以現有培育之大宗種苗香莢蘭為

例，因為其單價高，需就整體場域進行安全監控，但目前農場並沒有這項設備。

整體物聯環境優化與效能提升
林桐榮認為，農場現有整體環境已具有基本物聯環境監控，包含溫濕度、土壤、光罩

等監控，並可以機器控制遮陰、灑水、風量與水牆等。但若要長期發展，整體設備尚有更

新優化的空間。

例如種苗培育皿的環控優化，目前農場自行開發之物聯網種苗培養皿，整體機構設計

密合度不足，對於種苗培育之培育時間無法有效縮短，影響後續種苗出貨之時程。因此期

望可透過導入相關優化物聯網培養皿，縮短種苗培育時程由原有 4個月（120天）縮減至
100天以內。

此外，農場也需要建置「智慧化苗種保存系統」與「智能化種苗成品品質篩選系統」。

針對欲導入之新品種的種子與種苗，建立相關最適種子／種苗保存解決方案與系統；並透

過智能化導入，針對可出貨之種苗商品相關品質如培養液是否發霉，種苗是否過大等進行

篩選，可減少人力成本與誤判。

林桐榮表示，格園目前仍持續承接許多農業規劃輔導，其中內容包含種苗採購、溫網

室建置，溫網室與環控建置等內容。但現有建置與環控資源供應不穩定，價位過高或價格

低但耗時長，希望尋求穩定合作的環控設備與系統供應商，也歡迎有興趣的團隊一起在這

個空間中腦力激盪。

企業出題：IoT 場域應用  智慧農業

位於屏東縣新園鄉的格園社會企業有限公

司，2015年由行政院國發會天使基金輔導成
立，創辦人林桐榮自幼生於農村，對於農民的

辛酸極為了解，因而以「解決農村問題」為出

發點成立公司，希望在追求企業獲利的同時，

亦能協助農民能有更好獲利的共善經營模式。

格園目前主要的營運項目為健康種苗，內

容包含種苗銷售、農業規劃輔導、特定種苗培

育、農產品行銷輔導、文創商品開發等業務。

現有主力種苗產品以草莓、香莢蘭為培育大宗，

年產量超過 5萬株，並預計於近年開始投入中
草藥的種植。其中又以香莢蘭之種植為主力，

從種苗培育、成株種植及後端產品的開發，現

有契作種植面積達 5公頃，預計 2021年間可開
始量產。

解決種苗培育的人力與監控問題
林桐榮表示，格園現主要業務以種苗組織培養與銷售為主，但於種苗培育上尚有

擴大種植效益與降低成本之需求，且目前在種苗種植後的品質控管，還是以人工作業

為主，無形中限制了農園的長期發展。

「過去建置溫室農園時，無線感測器技術尚未發展成熟，因而現有的內部感測系

統皆以有線傳輸至主機，很希望可將現有感測設備無線化，以減少作業須迴避線路的

困擾。」林桐榮說。

圖片提供／編輯部

格園社會企業有限公司 
種苗培育的環境優化與提升

農村經營最常遇到的狀況是什麼？除了要面對種苗價格居高不下、健康種苗缺少

的問題之外，還有人力不足、年輕農民收入低的問題，為了改善農民的生活，格

園社會企業有限公司提供弱勢就業機會，以及健康便宜的種苗，若能藉由科技導

入，讓種苗培育的環境能夠優化，則可讓服務更加提升。

格園社會企業有限公司創辦人林桐榮

香莢蘭（香草）及草莓的種苗園區
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在長照體系當中，目前可分為住宿型的老人福利機構或是護理之家，這些機構又

可再區分為養護型、失智型以及長照型等不同機構，不過對於國軍退除役官兵輔導委

員會轄下的台北榮譽國民之家（以下簡稱台北榮家），則很難被劃入這樣的長照分類。

奉獻一生  榮家照護需求多元
負責第一線照護的台北榮家保健組長洪嘉

妙指出，該機構內照顧的大多是當年從大陸撤

退到台灣的老兵，或是參與韓戰投奔國民政府

的反共義士。這些老兵們一生顛沛流離，多數

沒有結婚，依靠擺小吃攤、賣臭豆腐、豆花或

參與十大建設維生，年老時則入住榮家，由榮

家來給予照顧，「可以說榮家是榮民伯伯人生

的最後一站。」因此有養護單位的出現。而

隨著照顧越來越精緻，慢慢發現有些老兵失智

了，因此又衍生出不同的照護型態。

「現在的照護方式比較不是那麼僵化，榮

家也會順應長輩的需求來調整照護的方式。」

洪嘉妙指出，輔導委員會前幾年建置了安養醫

護照護資訊系統，把所有榮家長輩的生理照護

資訊都建置這個平台，收集的老人健康數據可

形成大數據。「例如安養每六個月做一次評

估，養護三個月做一次評估，從中就可以看出

長輩衰退的情形。」

但是對於目前的資訊系統，洪嘉妙認為以智慧照護來說是不足夠的。「例如我們偵測

到長輩下肢無力，但是評估完之後就沒有後續了。」包括量測血壓、心跳以及一些評估，

在台北榮家都是以人工方式來量測，之後再把資料輸入安養醫護照護資訊系統，然而一線

的人力照顧永遠不足，而且大多是從事勞力且重複性的工作。」洪嘉妙一語道出榮家照護

體系面臨的瓶頸。

長照 IoT 研發需進入場域實地觀察
對於這樣的服務缺口，台北榮家很希望能透過 IoT物聯網服務的導入，解決照護中過

於繁瑣與例行性的工作。不過洪嘉妙特別指出，目前雖然很多廠商投入長照類型的 IoT物
聯網服務，但是大多著重在改善「被照護者」的需求，有時無法與一線的真正照護需求契

合。

例如有廠商研發感測器，要是老人在定點不動很久，就會發出警示，因為老人很可能

倒臥不起，需要救助。但是對於台北榮家的照護者來說，會更想了解是什麼東西吸引長者

停留在某地不動，以此了解如何激發失智長輩的興趣。「因此廠商們如果要研發類似的產

品，真的一定要進入到場域實地觀察，親自了解照護機構的需求。」洪嘉妙說。

另一個問題，則是研發者大多使用儀器或機器人去解決長輩的需求。例如研發出陪伴

機器人陪老人聊天，問安等等，但是洪嘉妙認為，照護者本身的需求更必須滿足，也是 IoT
物聯網服務能夠著力的重點。

例如失能的長輩需要人力翻身、搬動，這些吃重的工作往往導致年輕人不願投入長照

行業，就算是有了陪伴機器人，也需要照顧者把機器人牽出來帶到老人面前，「有時我們

還很擔心老人會把精密的儀器敲壞。」洪嘉妙建議，可以把粗重、繁雜、瑣碎且例行性的

工作，交由 IoT物聯網或機器人來解決，如此照護者就能進行真正的陪伴，畢竟長輩需要
的是有人情味的陪伴，有了 IoT物聯網的導入，也更能減輕照護者的負擔，鼓勵更多人願
意投入長照的產業。

企業出題：IoT 場域應用  健康照護

台北榮譽國民之家 
升級榮民照護，
進行真正的陪伴　
圖片提供／台北榮譽國民之家

台灣高齡化問題嚴重，根據國家發展委員會統計，我國將於2026年邁入超高齡社

會，也就是說到了2065年，每10人當中，就會有4位是65歲以上的老人，快速的高

齡化也導致長照需求逐步增加，因應長照所衍伸的IoT服務也成為長照服務產業中

的相當熱門的區塊。

台北榮家保健組長洪嘉妙



1211

從專業出發  用關鍵客戶帶公司成長
1979年，永和橋下的小工廠，是同樂電子的發跡之處。一開始只是PCBA生產廠商，

因為參加了許多的展覽，有愈來愈多的客戶希望同樂電子能提供更複雜的 solution，更
複雜的產品給他們，所以工廠就開始慢慢擴大，甚至把廠區擴大到大陸，並由兩個台

灣人管理，提供高品質的大量生產產品。同樂電子的業務初期是以禮品類產品為主，

如發聲的馬克杯、卡片等。後來則有發聲玩具、絨毛玩具等產品。

同樂電子最擅長的服務還是電子類的產品，一部份是像是會發出聲音的、要接

LED燈具的、產生亮光的產品；另一部分就是要客製程式的，像是要接 W-Fi、藍芽，
需要特別寫 MCU程式的部分。專案經理 Tom指出，大約從大前年開始，公司也引進了
多位機構工程師，以因應客製齒輪箱、運用馬達的產品，並將服務範圍擴大到無線應

用的相關產品。而公司最大的客戶還是集中在英國和德國，再來是西班牙、美國、南美，

今年的目標則是在日本。Tom也談到，歐美國家的客戶會認識同樂電子，大多是因為
德國玩具展，所以同樂所收到的國際訂單，主要多為桌遊配件、教具教材、發聲童書等。

主動出擊  挖掘國際潛力產品合作
「在接觸物聯網智造基地之前，我本身就有接觸國外的媒合平台。從那邊接觸了

十多個 project，目前還有一、二個專案是持續進行，且進行生產的。」Tom以一個美
國的新創專案為例：「這個專案幾乎是代工生產，創立者本身就是工程背景，基於對

音樂的喜愛，做了一個 DJ混音器的產品。」而這個專案在一開始也遇到了一些問題，
像是創立者本身從事高端的工程作業，所以用料自然也是相對的高端，若是想把產品

定位為玩具而去製作，就會使得售價高於玩具類產品售價的 2~3倍，在市場販售就會
非常困難。Tom表示：「同樂電子的專長就在這時展現。我們協助這家公司把電子的

部分找到替代材料且交期短，同時維持產品的規格與功能。在外型部分，透過我們的協助

進行優化，最終完成了這個產品。」

Tom進一步談到，當與國外新創公司接軌時，他們通常都已具備外型、功能，需要找
的是工廠幫他們優化跟大量生產，就會節省非常多的前期開發時間，而不需要一直溝通前

端的問題。再來就是已有功能樣板，工程師在做 BOM表或是生產考量時，所花的時間就會
大幅減少。

聯手物聯網智造基地  加速台灣新創 idea 落地
另一個名為「把握機會」的產品，則是台灣學生的創意，主要是希望能協助銀髮族進

行有趣的肌力訓練，這也是同樂電子透過物聯網智造基地的媒合所產生的輔導台灣新創案

例。剛接觸團隊時，其實只有一個產品、外型概念，而當時承接這任務時其實有時間壓力，

因此同樂與團隊也達成協議，功能完全依照團隊的構想，但機構設計及外型部分全權交由

同樂來打造，最後也成功把功能樣板做出來了。而未來在接到訂單時，可以依客戶需求去

進行外觀上的優化，以符合客戶的需求。

同樂電子對於協助新創團隊產品開發上具有一定的熱忱，但在幾次與新創團隊接觸過

程中 Tom也觀察到幾個現象。第一，團隊沒有辦法把其概念做出完整並合理的書面化說明；
第二，團隊的想法太虛無飄渺；第三，2D圖片畫得太美好，但完全沒有標尺寸；第四，團
隊希望產品販售的價格，高於市場行情太多。Tom認為，「年輕的新創有這樣多的想法是
很好，只是還是要考慮到現實面。」進一步對照國外新創的部分，台灣新創的狀況比較趨

於通常還沒有一個 function prototype出來，或是 prototype是屬於非常開發早期的狀態。
Tom建議新創團隊，做產品時，要把自己的產品定義清楚，對於整個開發流程都會很有幫
助。

製造商介紹  同樂電子

同樂電子  
用專業賣向國際

同樂電子股份有限公司成立於西元1979年台灣台北，致力消費性電子產品電子模

組製造及設計。近年來OEM／ODM訂單比重漸增，也幫客戶代工生產電子成品

（IoT device）。公司對於協助新創公司也有相當大的熱忱，期間協助過的案例

有「光點小棋墩」、「圍棋計時器（圍棋比賽計時鐘）」、「The Blipblox - A 

Synthesizer Designed for Kids」。

圖片提供／同樂電子

同樂電子專案經理 Tom

同樂電子
服務項目 :
機電整合、晶片 / 電子元件、
統 組 裝 製 作 測 試 ( 如：SMT, 
Assembly等)、機構模具設計、
實驗室以及認證 ( 如：安規、
電磁、相容性、可靠度…等 )、
機構材料 ( 如：塑料射出、金
屬加工…等 )、PCB 製作、PCB 
Layout、技術加值、原型製作、
小量試產、大量生產等。
官網 : http://www.bliss.com.tw/
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成立工作室  做彈性的佈局
早期在 in-house 裡面工作的 Jeaster 是捷思設計

的主要負責人。在過去工作十幾年的過程中，陸續有

對於產品的開發有一些問題的新公司或是朋友的朋

友，找到 Jeaster 尋求幫助。Jeaster 說「做久後，會
發現做 in-house 的產品是比較受限。後來接觸的東西
越來越廣，才發現其實在接觸不同產品之後，你會有

不同的思維，對於產品設計其實會有很大的幫助。」

於是，為了能對需要的人提供更完善的協助，

Jeaster捲起袖子，開始了自己的工作室。Jeaster 整
合過往所有的相關資源，包括機構設計、模型廠等資

源，希望以比較小、比較有彈性的規模來協助更多的

新創公司進行產品開發的工作。

工作室目前的合作模式包括 ID、市場行銷、機
構，因應客戶的不同需求而有不同的協助方式，如產

品概念的設計諮詢、市調分析，或需機構設計協助模

具評估等。

產品開發  從頭到尾都在你身邊
「從產品的概念、構思開始，我們就可以參與所

有的討論。」從過去接觸新創的經驗中，捷思設計發

現許多新創團隊在初期沒有尋求專業意見，一直等到

新創的雛型出來，甚至已經做到產品設計階段，才來

尋求幫助，往往就會發現問題頗大。

所以我們現在比較希望在接觸新創時，能從前期的構思就開始協助，一直到後端的產

品設計。因為產品設計會牽扯到產品的開發過程、材質應用和生產模式。」如果一開始新

創團隊就具備設計思維，進一步與設計師討論，就能在前端進行修正，避免開發期冗長，

或是不斷回頭修正前端的東西，浪費時間和資源。

Jeaster 進一步說，「我們目前從新創業
者前期的產品開發，到後期的小批量生產都

可以協助，當然也包括平面廣宣及上募資平

台。由於團隊十分清楚新創業者設計的產品，

對於未來終端消費者的使用行為模式就能更

了解，在募資時的廣宣也比較能抓住重點。」

產品的成敗  在於人
Jeaster也舉了一家生產空氣淨化產品的

新創案例：「我們參與新產品概念構思到產

品設計，並推上募資平台，過程中協助文案、

視覺設計及影片拍攝。因為產品的使用模式

不同於以往，挑戰於現有市場，最終募資金

額超過 100萬。成果好壞很難量化評估，這
跟產品單價、市場區隔、創新接受度較有關

聯性，但在台灣的眾籌市場、電商平台中，

是有許多好的回饋。」

然而，並非每個新創產品都能這樣順利上市，有些產品可能做到一半就停掉了。

Jeaster 認為，有些團隊比較執著在自己的想法，往往都認為自己的東西不錯，看事情比較
不能全面、也不了解外面的市場。而捷思設計的專業就在於經驗豐富，能知道相關的產品

技術與市場現況。

事實上，捷思設計也特別著重產品的使用行為及情境分析。Jeaster說：「我蠻重視產
品的使用情境分析，畢竟所有的產品一定是由人來使用，人的使用行為跟其所在環境或流

程就是一個非常重要的問題。假使產品所強調的只是一個技術，沒有去聚焦在人的使用情

境，那就會產生產品與情境的相互衝突性。最後所產出的產品可能技術叫好，但實際上到

終端消費市場上並不叫座，形成一個很大的鴻溝。」

最後，Jeaster提供新創團隊在進行產品開發的幾個建
議。第一、在產品開發期程上，一個新產品從構思到批量生

產，至少需要三至六個月，因初期資源不多，在產品開發前

段，就必須先清楚分析產品使用情境及流程。第二、明訂產

品的每個開發階段，檢視每個階段與未來上市的相關性與可

能性問題分析，避免多次的反覆修正。第三、尋求資源協助，

不妨透過物聯網智造基地的協助，依照新創的不同需求提供

不同的專業媒合。如此便可在創新產品的開發過程中，關鍵

利用開發資源，並加速產品的上市速度。

設計師介紹  捷思設計 

捷思設計為擁有超過18年產品設計經驗的個人設計工作室，提供創意、產品設計

暨諮詢服務及設計生產。針對新創團隊提供概念發想到模型製作，並提供結構設

計、評估諮詢及小批量生產；以及提供後端量產上市或電商平台的相關平面設計

服務。尤擅長於電子產品、家電用品、生活產品及玩具、人機介面領域。

捷思設計工作室  
從人性出發 
是產品成功的一大步
圖片提供／捷思設計工作室

捷思設計的主要負責人 Jeaster

捷思設計工作室
服務項目 : 外型設計、平面設計
官網 : https://www.gessdesign.com/
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